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Em conformidade com o disposto do art. 119 do dec. n 997 

de 16 de Janeiro de 1926, apresento-vos o relatorio dos trabalhos 

do GRUPO ESCOLAR TORQUATO CABRAL, respeitante ao anno 

fluente. 

Inaugurado em 3 de Maio, as aulas deste estabelecimento 

começaram a funccionar em 6 do mesmo mez. 

A direcção foi então confiada ao Dr. José Jeronymo de 

Albuquerque, que, com zelo e competencia implantou os primeiros 

habitos de ordem e disciplina, quasi desconhecidos aqui pelos 

discentes que frequentavam as escolas isoladas. 

Tendo se exonerado o Dr. José Jeronymo, hesitei a principio 

em attender o convite que me foi feito para substitui-lo, receioso 

que me faltasse o tempo necessario para, sem prejuizo dos meus 

deveres de Juiz, dedicar-me a um cargo que exige, sobretudo, 

actividade e vigilancia continuas. Demais, não sei como acceitar a 

responsabilidade de cargos publicos, por mais modestos que 

pareçam. sem um estudo regular da sua materia, e a função                     

de   diretor  de  grupo  escolar,  ao contrario do  que  muitos  sup- 
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põem, reclama certos conhecimentos de assumptos pedagogicos 

que me não eram familiares, e a respeito dos quaes tinha noticia 

de recentes e avançados progressos. 

A situação em que se encontrava a instrucção publica 

primaria em Alagôas, entretanto, era desoladora, não obstante 

consumir quasi a quinta parte da sua receita, conforme vinha 

expondo nas suas mensagens ao Congresso Legislativo, com a 

franquesa que o caracterisa, o Governador Dr. Fernandes Lima. 

Os regulamentos de ensino não tinham significação para um 

magisterio em que o abandono das cadeiras, os graciosos 

attestados e pontos de frequencia post assignados, eram abusos 

inveterados, professores havendo que os invocavam com a 

seriedade e desembaraço de quem reclama o mais legitimo dos 

direitos. 

Assim, num momento em que se procura melhorar os 

serviços publicos, reagindo se contra a prevaricação dos 

funccionarios, numa época em que tanto se clama contra o 

absorvente egoismo individual que não permitte qualquer esforço 

sem o proveito proprio e immediato, não me parecia bem recusar o 

meu pequeno concurso à maxima causa nacional - a educação 

popular. 

Os Grupos Escolares organizados nos preceitos do dec. 997 

de 1923, representam incontestavelmente a moderna escola 

primaria, tal qual a conceberam os paizes adiantados, por que 

elles ministram ao mesmo tempo, sob methodos intuitivos, a 

educação physisa, intellectual, moral e civica, unico systema 

capaz de melhorar as nossas condicções politicas e sociaes e 

assegurar o futuro da nossa nacionalidade.  

______________ 
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Folgo em registar que o professorado deste Grupo tem na 

sua quasi totalidade, cumprido satisfactoriamente os seus 

deveres. 

As professoras Julia Wanderley Lima e Edith de Souza 

Machado revelaram os requisitos de perfeitas mestras. 

Em situação inferior não ficou a intelligente jovem Elisabeth 

Casado Lima, que na regencia de uma das mais difficeis classes, a 

elementar, mostrou accentuada vocação para o magisterio, 

executando com exito os modernos processos didacticos. 

A professora Donina Calheiros perseguida por tenaz 

molestia, que a obrigou a licenciar-se e a faltar por varias vezes, 

mostrou-se esforçada na instrucção das suas alumnas, que eram 

das mais disciplinadas do estabelecimento. 

Encarregada da mais numerosa aula, a professora Aurea 

Pontes de Britto salientou-se pela sua actividade e assiduidade no 

desempenho das suas obrigações. 

As adjunctas Etelvina de Farias Cardoso e Maria Luiza 

Macieira, esta, hoje transferida para outra escola, como auxiliares 

de substitutas prestaram bons serviços á ordem e aos trabalhos 

do estabelecimento. 

E´ digno de menção a assiduidade por parte das professoras, 

dever dos mais importantes e cuja omissão tanto tem 

desacreditado a instrucção primaria do Estado. 

As professoras Elisabeth Lima e Aurea Brito levaram a sua 

assiduidade ao ponto de não faltarem uma vez sequer à escola, no 

correr do anno lectivo. 

Outras tiveram as suas faltas na sua maioria justificadas ou 

abonadas por motivos de um direito escrupulosamente 

comprovado. 

______________ 
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Dissonante deste esforço, harmonia e enthusiasmo, mesmo, 

que dominaram os trabalhos da escola, infelizmente manteve-se a 

professora não diplomada Marcionilla Bastos Ribeiro. 

Sem a nitida noção do dever profissional, da ordem e 

disciplina escolares, ignorando e não procurando conhecer as 

suas obrigações regulamentares, esta professora foi sobretudo 

uma violadora do Regimento. Em vista disto fui compellido a 

applicar contra ella as penas ao meu alcance, conforme em tempo 

vos communiquei. Alem dos 60 dias de licença que obteve, a 

referida professora deixou, sem motivo justificavel, de comparecer 

ao estabelecimento 14 dias lectivos seguidos, fora outras faltas 

dadas. Não tendo o seu curso substituto, o prejuizo para o ensino 

foi evidente. Demais, como as faltas dos docentes reflectem 

necessariamente nos alumnos, a frequencia deste curso que foi no 

seu inicio de 97%, baixou a 42%, quando os demais lograram 

conservar a porcentagem de 72. 

 

______________ 

 

De 9 de Julho a 16 de Agosto serviu como adjuncta a 

professora Noemia Pontes, que se exonerou do magisterio. 

De 6 de Maio a 7 de Junho funccionou interinamente a 

professora Francisca de Assis Maciel, que ultimamente nomeada 

effectiva, assumiu o exercicio em 12 do corrente. 

Em 7 do corrente tambem se empossou a professora Maria 

Cabral Tenorio. 

 

______________ 
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Os cursos de musica, pintura, dactylographia e gymnastica 

instituidos pelo Regimento, não funccionaram por falta de 

professores nomeados, havendo ainda necessidade de uma 

professora para o curso complementar masculono que não foi 

organisado por falta de alumnos, mas que por força das 

promoções, provavelmente precisa ser creado no anno vindouro. 

Tambem com a remoção da professora Maria Luiza Macieira, 

ficou vago um dos logares de adjuncta. 

 

______________ 

 

Occupa o cargo de porteiro o cidadão Octavio Cabral de 

Figueredo, que o tem exercido com zelo e actividade. 

Quando entrei para a direcção desta casa, encontrei vago o 

cargo de servente de que cogita o regulamento (arts. 119 e 123) e 

cujos serviços são indispensaveis por que o porteiro, alem da 

conservação do edificio que é grande, esta encarregado da guarda 

do archivo, da escripturação de alguns livros e de trabalhos 

outros, que o incompatibilisam com as funcções de servente e 

continuo. Fui informado, entretanto, pelo meu antecessor que o 

servente por elle contractado fôra despedido por não haver no 

Thesouro verba para o pagamento dos seus serviços. 

 

______________ 

 

O corpo discente foi formado por 240 alumnos, dos quaes 

107 do sexo masculino e 133 do sexo feminino. 

A frequencia foi de 70,5%. 
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Dado o esforço do professorado em geral, a athmosphera de 

solidariedade e confiança em que se movimentou a vida escolar, e 

não obstante o curso período lectivo, o resultado foi animador, 

excedeu mesmo a toda espectativa. 

Effectivamente, quem conheceu as condições de atrazo em 

que se achava a infancia pobre desta terra não poderá obscurecer 

os progressos assignalados pelos alumnos deste estabelecimento. 

A elevada porcentagem de reprovados nos exames de 

promoção não significa como se poderia suppôr, completo 

inaproveitamento. Tratasse-se de simples exames para a 

verificação de aproveitamento, é possível que poucos fossem 

inhabilitados. E´ precizo, porem, considerar que as aulas desta 

escola tiveram inicio em epoca anormal, quasi no meio do anno; 

que os alumnos foram sem um exacto conhecimento da sua 

capacidade e preparo, classificados nos diversos cursos, mediante 

um exame apressado, resultando dahi não poderem vencer as 

materias dos programmas. 

Nesta contigencia as commissões examinadoras entenderam 

bem não promover para as classes mais adiantados, isto é, não 

approvar creanças que não conheciam devidamente a materia 

anterior. Tambem se inspiram ellas na conveniencia de se 

abandonar as antigas, mas desvirtuantes praxes de se approvar 

tolerantemente nos exames primarios todos os alumnos. 

 

______________ 

 

O GRUPO ESCOLAR TORQUATO CABRAL, fun-                        

cciona, como sabeis em edificio construido pelo                       

Governo,     especialmente      para     este     fim,     o     que     se 
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acha em optimo estado de conservação. O predio exige, entretanto, 

algumas reformas complementares que são: 1ºampliação da area 

de recreio, a qual, pela sua estreiteza, não preenche os fins e nem 

permitte os exercicios de gymnastica; 2ºlevantamento de um 

pavilhão no recreio para abrigo das creanças; 3º reforma da 

instalação sanitaria de modo que torne ahi absoluta a separação 

das secções masculina e feminina e outros serviços internos para 

o perfeito saneamento. 

O Grupo Escolar acha-se desprovido de material pedagogico, 

notadamente de mappas e outros objectos para o ensino da 

geographia, geometria e historia natural, conforme em officio vos 

informei. 

Tambem ha conveniencia de substituir as condemnadas 

carteiras dois assentos por outras unipessoaes usadas nos 

modernos estabelecimentos congeneres. 

Lembro-vos ainda a adopção de bebedouros hygienicos ja em 

uso em outros Estados, os quaes dispensam o emprego de copos 

comuns. 

 

______________ 

 

A minha acção no governo do estabelecimento, fez-se sentir 

na integral execução das suas disposições regulamentares, 

principalmente na manutenção da disciplina, pelo respeito e 

subordinação dos alumnos aosprofessores e de todos á lei. 

Para desenvolver o espirito de solidari-                               

edade e incentivar o culto do civismo, que são                          

objectivos dos Grupos Escolares, nos dias feria-                             

dos        foram        realisadas        commemorações        e       ses- 
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sões solemnes, alem de trabalhos de composição feitos nas classes 

adiantadas. 

Por occasião do encerramento do anno, houve uma 

exposição de trabalhos graphicos, de costuras e prendar, 

salientando se entre os primeiros perfeitos mappas geographicos e 

excelentes calligraphias. 

Infelizmente não foi possível se inaugurar este anno a 

bibliotheca e a caixa escolar, instituições de que cogita o 

Regulamento. 

Para a organização da primeira, attendendo a solicitação 

desta escola, ja foram remettidas pelo Ministerio da Agricultura, 

Directoria de Estatística e Serviço de informações, Museu 

Nacional, Archivo Nacional, Repartição de Publicações Officiaes de 

Pernambuco e por varios particulares cerca de sessenta volumes 

de mappas de geographia e anatomia. 

Em favor da caixa escolar ja existe um pequeno fundo 

proveniente de uma festa promovida pelos alumnos. 

______________ 

 

No intuito de trazer documentado todo o movimento da 

escola, e tornar facil a sua verificação, fiz completar a escripta 

com a abertura de livros a respeito dos quaes era omisso o 

Regulamento. Tambem para regularisar o consumo do material de 

expediente fornecido pelo Governo, estabeleci as requesições 

escriptas e competente registro de todo o material adquirido e 

sahido para as diversas classes. 

Dentro da pequena verba semestral que                                       

tem o estabelecimento mandei adquirir alem                                            

de      muitos       artigos         de        expediente,      resfriadeiras 



- 11 - 

 

para agua com mesas apropriadas, lavatorio,                                     

etc, conforme os recibos que opportunamente remetterei á 

autoridade competente. 

 

Paz e Prosperidade.         . 

 

    Parahyba, 30 de Novembro de 1924. 

 

                                                           O DIRECTOR, 

 

                                      Meroveu Cunha de Oliveira Mendonça. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



(ANNEXO N. 1)                  Grupo Escolar Torquato Cabral 
                                                                    

MOVIMENTO GERAL DO ANNO DE 1924 
 

 

 

Os matriculados no curso profissional são os mesmos matriculados nos demais cursos. 

 
 

  

CURSOS 

  

          

 Elementar......... 

Medio................ 

Complementar.. 

Profissional....... 

65 

42 
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124 

63,8% 
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14 42  
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 Elementar......... 

Medio................ 

Complementar.. 

Profissional....... 

89 

25 

19 
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56 
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57,1% 
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TOTAL  240 124 70,5% 23 116 33 15 24 6 29 
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(ANNEXO N. 2)                   

GRUPO ESCOLAR TORQUATO CABRAL 

FUNCCIONARIOS EM EXERCICIO DURANTE O ANNO DE 1924 

 

 
 

FUNCCIONARIOS 
 
 

 
 

Cargos 

 
 

Data do  
exercicio 

 
 

CURSOS 

 

Faltas com licença 
 

 

   

Elizabeth Casado Lima........ 
Edith Souza Machado......... 
Donina Calheiros................ 
Julia Wanderley Lima......... 
Aurea Pontes Brito.............. 
Maria Cabral Tenorio.......... 
Francisca Assis Maciel........ 
Marcionilla Bastos Robeiro.. 
Etelvina Cardoso Farias...... 
Octavio Cabral Figueiredo... 

Professora 
» 
» 
» 
» 
» 
» 
» 

Adjuncta 
Porteiro 

6— 5—924 
6— 5—924 
6— 5—924 
6— 5—924 
7— 5—924 
7— 5—924 

12— 11—924 
6— 5—924 
8— 7—924 

12— 5—924 

Elementar 
Medio 
Medio 
Complementar 
Elementar 
Elementar 
Elementar 
Profissional 

0 
5 
6 
4 
0 
0 
0 
0 
1 
0 

0 
0 

10 
5 
0 
0 
0 
9 
2 
0 

0 
0 
2 
0 
0 
0 
0 

17 
0 
0 

0 
0 

30 
0 
0 
0 
0 

60 
0 
0 
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